

### HENRI BOUILLARD (1908-1981): ITINERARIO BIOGRÁFICO Y OBRAS

H. Bouillard, teólogo de la Compañía de Jesús, es un digno representante de toda una generación que con sus esfuerzos contribuyó a la renovación de la teología francesa. Miembro del grupo identificado con la llamada «Nouvelle théologie», tuvo un especial protagonismo en los hechos conocidos como el «affaire de Fourvière», acontecimiento señero de la reciente historia de la teología. Con el tiempo aquel grupo fue uno de los gérmenes de la renovación eclesial que fue respaldada por el Concilio Vaticano II. La reseña que vamos hacer de aquellos acontecimientos tiene un doble fin: por un lado, dibujar el itinerario existencial y teológico de Bouillard y rescatar de este modo su figura que, en medio de otras de mayor renombre: H. de Lubac y J. Danielou, es poco conocida<sup>1</sup>; y por

<sup>1</sup> Autor determinante para comprender el paso de la apologética clásica a la nueva teología fundamental, no existe en el ámbito español ninguna monografía consagrada a su pensamiento, sólo algunas referencias. En el ámbito francés el panorama no es mucho mejor existe una media docena de artículos consagrados a aspectos concretos de su pensamiento. Los artículos más detallados vienen de la mano de K. H. Neufeld; su aportación se recoge en dos artículos «Comment parler de Dieu? Henri Bouillard (1908-1981)» y «La théologie fondamentale dans un monde transforme», ambos recogidos en la recopilación postuma que hace este autor de los últimos artículos de Bouillard: *Vérité du christianisme*, Desclée de Brouwer, Paris 1990, 9-55, 363-390 (citado como *VCh*). J. Doré, «Théologie et philosophie chez Henri Bouillard», *NRT* 117 (1995), 801-820. J. M. Glé, «Pour l'honneur de la théologie». Bruno de Solages le défenseur de Henri Bouillard», *BLE* 99 (1998), 157-165. B. Lucchesi, «Le problème de Dieu et de la religion face au mystère chrétien», en la recopilación postuma que este autor ha hecho de los inéditos de los archivos personales de Bouillard: *Le Mystère chrétien à l'épreuve de la raison et de la foi*, Pierre Téqui, Paris 2001, 13-70 (citado como *MCh*). Y. Labbé, «La connaissance de Dieu chez Henri Bouillard» *Burgense* 42 (2001), 347-373. Mi estudio sobre el pensamiento del autor ha aparecido recientemente en la colección Bibliotheca Salmanticensis (nº 256) bajo el título «Lógica de la existencia y lógica de la fe. Su correspondencia en la obra de H. Bouillard», Salamanca, 2003.